



# Tarifas eléctricas inmovilizan alumbrado

» **Punto y Aparte** | Por Ángeles Aguilar

aguilar.thomas.3@gmail.com

**Y se hizo la luz...** desde que el hombre aprendió a producir y manipular el fuego la obscuridad se acabó.

Primero fueron las antorchas y candiles para dar paso después a las farolas de fuego.

Se cree que este tipo de iluminación ya se usaba desde la antigua ciudad de Mesopotamia, pero no fue hasta 1807 que en Londres surgieron las primeras farolas de gas mismas que se utilizaron por los menos hasta finales de ese siglo.

Posteriormente en 1875 los rusos inventaron el arco eléctrico lo que dio origen al sistema de alumbrado como hoy lo conocemos...

**Farolito que alumbras apenas mi calle desierta...** En nuestro país el sistema eléctrico de alumbrado inició en el gobierno de Porfirio Díaz cuando se colocaron las primeras 40 lámparas de arco en la Plaza de la Constitución, 100 más en la Alameda Central y otros tantas en la calle de Reforma.

El problema es que a más de un siglo el

proyecto de iluminación sigue sin llegar a todos. La propia CFE ha sido enfática en que los servicios del sistema eléctrico llegan al 97% de la población -dato que parece un poco elevado-. Como quiera significa que cerca de 3.6 millones de mexicanos no tienen luz.

Además en zonas rurales de Oaxaca, Guerrero y Chiapas el alumbrado público no llega ni al 90% de la población, lo que hace patente el rezago que existe...

**A la luz de la velas...** La realidad es que con el crecimiento de la población y el avance de la mancha urbana, la iluminación de las calles es cada vez es más costosa para entidades y municipios.

Sólo en este año el GDF prevé un gasto de 2 mil 600 millones de pesos para la renovación del sistema de alumbrado público, pues 15% de los faroles no funcionan.

Asimismo la calificadora Fitch que encabeza **Eugenio López Garza**, deja ver que el alumbrado público puede llegar a representar hasta el 10% del gasto corriente en los municipios del país.

En este sentido muchos gobiernos buscan reducir el gasto mediante el uso de las nuevas tecnologías ahorradoras. Si bien

estos programas de modernización **ya van jalando**, la estructura tarifaria actual no reconoce los ahorros en electricidad logrados y ésta se mantiene prácticamente sin cambio.

Por si fuera poco el cargo aplicado al servicio de alumbrado público es el segundo más alto e incluso supera a la tarifa industrial. Así que **mucha mecha y poca luz...**

## FISCO APRIETA AÚN LOS BOLSILLOS

**Haciendo cuentas...** A pesar de que la inflación se ha mantenido por abajo del 4% que establece como límite Banxico, la realidad es que para algunos bolsillos el golpe ha sido más fuerte.

Esta semana Nielsen, que lleva **Germán Gutiérrez**, destacó que en mayo sus canastos, índice que analiza los precios productos de alto consumo, crecieron en valor en 5.4%, por arriba de la inflación de ese periodo que fue de 3.51%.

En el mes el valor de las golosinas se incrementó 9.7%, nuevo récord para esta medición. De igual forma las bebidas sufrieron un alza del 5.9%. Así que al quinto mes los cambios fiscales **aún aprietan los bolsillos...**